

Proyectan año positivo para los mercados

Los mercados accionarios de EUA tomaron fuerza en 2013, no así algunos índices latinoamericanos y algunos metales de resguardo como el oro. Analistas proyectan un 2014 favorable.

**POR: KARLA CHINCHILLA
EL SALVADOR**

El año 2013 ya escribió en sus páginas el desempeño de los mercados. Y el saldo fue bastante positivo, mostrando una tendencia que cada vez deja atrás a la crisis económica y financiera gracias a las cantidades escritas con tinta verde.

“El 2013 fue un año lleno de oportunidades para los inversionistas, ya que los principales índices apreciaron hasta un 30 % alcanzando máximos históricos”, explica Julia Castaneda, corredora y subgerente de Mercadeo y Ventas de Servicios Generales Bursátiles (SGB).

El año pasado, explica Kevy Alcindor, encargada de Desarrollo de Negocios de Bloomberg para México y el triángulo norte de Centroamérica, los mercados de valores internacionales, basados por sus índices primarios homologados con el dólar, favorecieron a las plazas de países emergentes.

Hasta el 11 de diciembre de 2013, Venezuela fue el mercado bursátil que mayor crecimiento en su rendimiento registró, alcanzando 279 %. Sin embargo, explica Alcindor, esto es un reflejo de la fluctuación de la moneda, la cual se depreció en un 30 %.

Seguido del país suramericano y su particularidad, son los índices árabes quienes destacan. El de Dubái, con un rendimiento positivo del 91.04 %, y el de Abu Dabi, del 51.52 %. A estos le continúan los desempeños de los índices de Sofía, Bulgaria (45.24 %), Ghana (45.16 %) y Argentina (42.35 %).

En el “top ten” destaca la aparición del índice de Atenas, que se posicionó en la casilla número 8. Alcindor explica que su presencia muestra que esa economía, que ya tocó fondo, se está recuperando.

De hecho, a mediados de diciembre un informe del Banco de Grecia señalaba que la economía de ese país está en “la senda de la estabilización” y el próximo año conocerá la salida de la recesión, tras seis años con caídas del Producto Interno Bruto (PIB), aunque los riesgos no se han evaporado debido a la incertidumbre política. Se prevé que el PIB griego crezca un 0.5 % este 2014.

En la otra cara de la moneda, siguiendo el criterio de los índices bursátiles homologados con el dólar, los perdedores en 2013 fueron algunos de los mercados latinoamericanos más grandes. Este grupo es liderado por Perú



LOS MEJORES DESEMPEÑOS EN DOW JONES

BOEING CO/THE	75.90 %	
NIKE INC -CL B	48.91 %	
AMERICAN EXPRESS	45.96 %	Durante 2013, solamente dos
WALT DISNEY CO	41.63 %	de las 30 empresas dentro de
MICROSOFT CORP	40.70 %	este índice tuvieron
3M CO	36.53 %	comportamientos negativos:
VISA INC -CLASS A	35.68 %	IBM y Caterpillar.
DU PONT (EI)	34.07 %	
UNITEDHEALTH GRP	33.00 %	Fuente: Bloomberg
JOHNSON&JOHNSON	32.82 %	* Datos al 11 de diciembre de 2013

a través del Índice General de la Bolsa de Valores de Lima, que de acuerdo con los datos facilitados por Bloomberg, hasta el 11 de diciembre, había perdido un 33.18 % en su rendimiento.

El gerente general de la plaza limeña, Francis Stenning, dijo a la prensa peruana que se anticipa que la bolsa limeña debería tener “mejores vientos” y que se recuperaría este año pues las expectativas son que los precios de los commodities, como el cobre, se mantengan más estables ante la recuperación que se empieza a vislumbrar en las economías desarrolladas.

El índice bursátil del gigante Brasil fue el tercer perdedor, después del índice de Mongolia, con un -27.94 %. Alcindor explica que la inestabilidad económica, la presión inflacionaria, incluso el tema de inconformidad de mucha de la población ante la celebración del Mundial de Fútbol a mediados de este año, afectó a las perspectivas de los inversionistas bursátiles.

Alcindor destaca también el caso de Eike Batista como un factor entre los ánimos. Este empresario brasileño vio derrumbarse su imperio con el hundimiento de la petrolera OGX, buque

insignia de su grupo, y el fracaso en las negociaciones con tenedores de bonos para reestructurar una deuda de \$3,600 millones. Se estima que la de OGX podría convertirse en la mayor quiebra corporativa en la historia de América Latina.

El Índice de Precios Selectivo de Acciones (IPSA) de la Bolsa de Comercio de Santiago, Chile, que reúne a las 40 principales acciones de esta plaza bursátil, aparece como la quinta con peor rendimiento, después de la de Johannesburgo, Sudáfrica, consolidando una pérdida de -22.78 %.

Con respecto a los índices de Wall Street, estos cerraron el año dibujando curvas al alza. El Standard & Poor's 500 (S&P 500) inició el período anterior en los 1,462.42 puntos y para el 18 de diciembre consolidaba los 1,810.65 puntos; el tecnológico Nasdaq marcó el 2 de enero de 2013 en los 3,112.26 puntos alcanzando los 4,070.06 puntos el 18 de diciembre; mientras que, el Promedio Industrial Dow Jones (DJI), que aglutina a las 30 empresas industriales más representativas de Estados Unidos, empezó con 13,412.55 puntos y llegó a los 16,167.97 el pasado 18 de diciembre.

Ese día, se dispararon los tres índices tras la decisión de la Reserva Federal (Fed) de recortar en \$10,000 millones su estímulo a la economía estadounidense.

Según el análisis facilitado por Bloomberg, 28 de las empresas que conforman el DJI consolidaron incrementos en sus rendimientos, los líderes fueron Boeing, Nike, American Express, Walt Disney y Microsoft.

Las únicas dos con pérdidas fueron IBM y Caterpillar.

De acuerdo con Bloomberg, del S&P 500, el sector de computación y electricidad destaca con el de mayor rendimiento: 163.35 %. En él figuran Best Buy, que hasta mitad de diciembre creció 258.53 %, y GameStop, 88.14 %.

Mientras que la otra cara, el índice que más perdió fue el del oro, en el que la empresa Newmont Mining Corp bajó -45.94 %. Y es que el oro, junto al petróleo, reportó una caída significativa: -36.37 % y -9.19 %, respectivamente.

Con respecto al dólar, el oro ha experimentado una caída del 24 %, por lo que el 2013 fue el peor año para este metal desde 1981, cuando el valor cayó un 32 %, de acuerdo con el análisis del mayor mercado en Internet de oro y plata, Bullion Vault.

La firma señala: “El año 2013 ha logrado poner de manifiesto que el surgimiento de la demanda de oro de China no mueve los precios del oro de forma global; al menos de momento. Los gestores de capital occidentales siguen teniendo el control y fue su giro de sentimiento lo que alimentó el desplome de precios de la pasada primavera”.

Buenos pronósticos

Los mercados a escala global ya empiezan a escribir este 2014; un año que pinta más optimista que el anterior.

De acuerdo con los encuestados por Bloomberg, se espera que Estados Unidos crezca 2.6 %, dato mayor al 1.7 % consolidado el año anterior. Por su parte, en la zona euro la mejoría es leve con un 1 %; sin embargo, es un número positivo después de los dos años anteriores cuando logró -0.4 % en 2013 y -0.7 % en 2012.

La perspectiva para América Latina es que esta crezca 3.2 %, de acuerdo con la estimación de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), cifra superior al 2.6 % registrado durante 2013. Panamá lidera esta proyección con un crecimiento del 7 %, siguiéndole Bolivia y Perú (5.5 %), y Nicaragua (5 %).

De cara a saber dónde invertir este año, Cartagena de SGB dice que la clave está en “dar continuidad a los indicadores técnicos y fundamentales, así como en saber diversificar el riesgo y tener una proyección clara de las inversiones”, ello a través de una adecuada evaluación del perfil de riesgo de cada inversionista. ●

33.18%
fue la pérdida del Índice General de la Bolsa de Valores de Lima al 11 de diciembre de 2013.

24%
fue la pérdida del oro en comparación con el dólar durante el año pasado.